



La Estomatología en la localidad holguinera y la Historia de Cuba.

Stomatology in Holguin locality and the History of Cuba.

Yamila Sicilia Benítez Méndez¹, Niurka Beatriz Cruz Proenza², Zorayda Concepción Santiesteban³, Adolfo Antonio Cordero Ochoa⁴, Dalia Beatriz Quintana Velázquez⁵.

1. Licenciada en Educación, especialidad Marxismo- Leninismo e Historia. Profesor Asistente. Facultad de Ciencias Médicas.
2. Licenciada en Educación, especialidad Marxismo- Leninismo e Historia. Máster en Educación Superior. Profesor Auxiliar. Facultad de Ciencias Médicas
3. Licenciada en Educación, especialidad Historia y C. Sociales. Máster en Educación Médica. Profesor Auxiliar. Facultad de Ciencias Médicas
4. Licenciado en Educación, especialidad Marxismo- Leninismo e Historia. Profesor Asistente. Facultad de Ciencias Médicas. Facultad de Ciencias Médicas.
5. Licenciada en Economía. Máster en Economía de la Salud. Profesor Auxiliar. Facultad de Ciencias Médicas.

Correspondencia: yamilabm@infomed.sld.cu

RESUMEN

La estomatología está marcada por antecedentes en su ejercicio por personas sin instrucción, se ubicó en los primeros siglos entre las artes de la palabrería, quitándose valor, esto provocó que pasaran muchos siglos antes de ser reconocida como ciencia, desechada por la medicina por sus orígenes oscuros. En nuestro país, con la llegada de los españoles también llegaron estos personajes, pero la odontología se fue abriendo caminos y con esfuerzo de muchos hombres es una ciencia verdadera, goza de un gran prestigio y se considera la más cara de las especialidades médicas en el mundo, de vital importancia es en todo estomatólogo el conocimiento de su especialidad, las circunstancias de su surgimiento e historia del desarrollo actual y perspectivas futuras.

El objetivo que se persigue con este trabajo donde se consultan personas que con sus testimonios básicos nos permiten viajar en el tiempo y recopilar toda la información necesaria que facilitan preservar la memoria histórica de la docencia de Estomatología en la localidad; porque no existe ninguna evidencia escrita sobre este tema, así ayuda al desarrollo de la docencia en la carrera, por lo que previamente se realiza una investigación de desarrollo, a través de fuentes vivas que

enriquecieron nuestro conocimiento, permitiéndonos comprender la importancia y la trascendencia que ha tenido hasta nuestros días la formación de futuros estomatólogos y su reconocimiento social.

Descriptores: Personalidades, docencia, Estomatología holguinera.

ABSTRACT

The stomatology is marked by antecedents in it is exercise by people without instruction, it was located in the first centuries among the arts of palaver, taking away value, this caused them to spend many centuries before being recognized as a science, discarded by medicine for its origins dark In our country, with the arrival of the Spaniards these characters also arrived, but dentistry was opening roads and with the effort of many men it is a true science, it enjoys great prestige and is considered the most expensive of the medical specialties in the world, of vital importance is in every stomatologist the knowledge of their specialty, the circumstances of their emergence and history of current development and future perspectives.

The objective pursued with this work where people are consulted who with their basic testimonies allow us to travel in time and gather all the necessary information that facilitate preserving the historical memory of Dentistry Major in the locality; because there is no written evidence on this subject, it helps the development of teaching in the career, so previously a development research is carried out, through live sources that enriched our knowledge, allowing us to understand the importance and transcendence that He has had until today the training of future stomatologists and their social recognition.

Keywords: Personalities, teaching, holguinera stomatology.

INTRODUCCIÓN

La historia de la estomatología se empezó a escribir, cuando los primeros habitantes humanos sintieron la necesidad de aliviar sus dolores a través de las actividades mítico-mágicas. Uno de los primeros datos referentes a enfermedades dentales se encuentra en las tablillas sumarias de arcilla (5000 a.n.e.). En ellas se señala que el dolor de muelas se debía a la presencia en el interior del diente de gusanos que lo roían.² El desarrollo de la Odontología como una especialidad independiente se inició en el antiguo Egipto, las tumbas erigidas alrededor del año 3000 a.n.e. contienen inscripciones al respecto, en el 700 a.n.e., los etruscos, reemplazaban los dientes perdidos. Hipócrates en el año 400 a.n.e. descubrió la función y secuencia del brote dentario. En el siglo II el médico griego Galeno operó con éxito el labio leporino, y recomendó el uso de limas para eliminar la parte cariada de los dientes.

El odontólogo francés Fauchard se considera el fundador de la Odontología moderna. Desde 1728. En Cuba la enseñanza la Estomatología ve la luz por primera vez en 1842 con una carrera que otorga el título de Flebotomiano, posteriormente en 1879, aparecen las primeras academias

dentales hasta llegar a la Escuela de Cirugía Dental en la Universidad de La Habana en 1900, única que enseñará esta especialidad por ser la única universidad existente en el país hasta la década del 60 del siglo pasado.³Al triunfar la Revolución en 1959, del total de estomatólogos del país, solo 250 trabajaban con el estado. Con ausencia total de personal auxiliar. La Estomatología gratuita, determina rasgos que engrandecen su obra.

Es necesario y pertinente realizar un estudio de la historia de la estomatología en Holguín y un reconocimiento a la labor de sus profesionales. Este material proporcionaría un aprendizaje más efectivo y rápido específicamente a los estudiantes de estomatología que tendrían de manera más eficaz la información sobre la memoria histórica de la carrera de la localidad holguinera. Aunque existen algunos documentos, artículos periodísticos y algunas reseñas de etapas anteriores, la etapa revolucionaria no está documentada haciendo imposible acceder a esta información por parte de estudiantes y profesores.

La necesidad de recopilar información sobre la revolución sanitaria en el desarrollo de la Estomatología tanto en Cuba como en Holguín y su trascendente quehacer fuera del territorio nacional, nos convoca a revisar diferentes bibliografías y publicaciones, así como realizar entrevistas que aborden el tema.

El estudio de la historia de la estomatología cubana ha recibido la atención de numerosos autores, en su mayoría vinculados a la docencia, como los profesores: Luis Álvarez Valls, Pedro Calvo Castellanos, Carlos A. Criner, César Mena Serra, Andrés G. Weber, Félix A. Companioni,³ cuyo libro es hoy literatura básica para los estudiantes, todos ellos de una u otra forma tratan el desarrollo de nuestra ciencia, muy a nuestro pesar debemos reconocer que en nuestra provincia no existe una investigación similar, que nos permita un conocimiento acertado ni de estudiantes, ni profesores acerca del desarrollo de su profesión, sus antecedentes y sus padres fundadores, Motivo por el cual decidimos realizar esta investigación con el que pretendemos evitar la pérdida de la memoria histórica de la carrera de Estomatología en Holguín teniendo en cuenta que muchos de los fundadores ya no están con nosotros, planteándonos el siguiente:

Problema Científico: No se dispone de ningún material que recoja testimonios sobre la historia de la docencia estomatológica en nuestra localidad que permita elevar el nivel de conocimiento de los estudiantes y profesores en el tema objeto de estudio.

Con el transcurso del tiempo la Estomatología ha transitado un largo camino y en los días actuales no se concibe como una práctica odontológica apoyada solamente en habilidades manuales y principios empíricos, ineludiblemente es hoy una verdadera ciencia. ¿Qué caminos recorrió en el mundo, en Cuba y cuál fue su impacto en nuestra provincia?

Objetivo

Explicar el desarrollo de la estomatología en Cuba desde el siglo XVI hasta la actualidad, así como su impacto en la localidad holguinera.

DESARROLLO

Al igual que toda ciencia, la historia de la estomatología se caracteriza por haberse iniciado de una forma empírica, para llegar posteriormente a lo que es hoy, una ciencia definida y exacta. Como todas las ramas del saber humano ha pasado por distintas etapas formativas, ha evolucionado y progresado a tono con la naturaleza misma de la profesión, en su doble carácter médico y técnico. Al igual que toda ciencia, la historia de la estomatología se caracteriza por haberse iniciado de una forma empírica, para llegar posteriormente a lo que es hoy, una ciencia definida y exacta. Como todas las ramas del saber humano ha pasado por distintas etapas formativas, ha evolucionado y progresado a tono con la naturaleza misma de la profesión, en su doble carácter médico y técnico. Con la llegada de los conquistadores también llegaron los primeros médicos, boticarios, cirujanos y barberos; algunos con un verdadero dominio del arte de curar.

Al iniciarse la colonización por Diego Velázquez, la fundación de las primeras villas, entre 1511 y 1519, junto al crecimiento demográfico de estas, se hizo necesario la atención a la salud de sus habitantes. En estos momentos e incluso mucho después eran las autoridades las encargadas de autorizar el ejercicio de la medicina, en 1634 el Cabildo de La Habana autoriza a Francisco Muñoz de Roja su ejercicio de protomédico concedido por los reyes de España esto le permitía examinar a todos los doctores, cirujanos, barberos, boticarios y parteras de la Isla de Cuba.

En el siglo XVIII inició la verdadera época de la odontología, ya que comenzó a considerarse como una disciplina científica anexa a la medicina, cuya práctica se restringió a profesionales con preparación científica. Para 1841 ya ejercían en La Habana 10 dentistas, algunos de ellos realizaban visitas a los pueblos del interior; estos titulados dentistas no podían ser graduados en nuestro país porque no existía tal disciplina en la Universidad; no es hasta 1842 que se crea y oficializa dentro de los planes de estudio universitarios una carrera relacionada con la especialidad, donde se le otorga el título de Flebotomiano.

En el año 1870 aparecen centros docentes autorizados por los gobiernos, con programas establecidos para la formación de cirujanos dentistas y ya para 1879 aparecen las primeras academias dentales cuya característica fundamental era que poseían pocos docentes y muchos estudiantes. El 19 de noviembre de 1900 se creó la Escuela de Cirugía Dental en la Universidad de La Habana. La cirugía dental en Cuba se viste de toga, alcanzaba al fin el objetivo de la lucha de muchos profesionales de finales del siglo anterior, en lo académico y en lo científico.

En los primeros años, la docencia tenía una marcada influencia francesa, que producto de varios factores económicos, políticos y geográficos fue moviéndose progresivamente hacia una fuerte influencia norteamericana, tanto en la práctica de la profesión como en su enseñanza. Es una época marcada por la producción de conocimientos científicos- biológicos, en detrimento de lo preventivo. En 1903 se produce la primera graduación de la Escuela de Cirugía Dental, con un total de 4 estudiantes.

Un hecho importante que marca el desarrollo de la Estomatología como ciencia y

fundamentalmente en la docencia es la constitución de la Facultad de Odontología por la Ley Docente de 1937, publicada en la gaceta oficial, edición extraordinaria No. 2 del 9 de enero ese propio año.

En Cuba antes de 1959 el desarrollo económico y social no estaba dirigido a satisfacer las enormes demandas del pueblo, los servicios dentales estatales contaban con 250 dentistas, los que mal equipados, trabajaban un promedio de 10 horas semanales, limitando el tratamiento a extracciones y urgencias. De estos, el 62 % se concentraba en La Habana metropolitana. La privatización de la salud generaba la existencia de clínicas privadas donde eran atendidas las clases poderosas en detrimento de la mayoría de la población. Desde los primeros momentos, la Revolución dirigió sus pasos hacia la solución de los problemas de la salud; se estableció la gratuidad de las matrículas universitaria, libros de textos y materiales para la práctica docente, se borró para siempre el favoritismo y la discriminación racial, el sistema de becas hizo posible que estudiantes de toda Cuba tuvieran acceso a la carrera, se comenzó a dotar los policlínicos y hospitales con equipos, instrumental y materiales de nuevas tecnologías, así como estructurar la insipiente red de servicios asistenciales.

Específicamente en Estomatología, por la Ley No. 919 de 31 de diciembre de 1960 se crea el Servicio Dental Rural⁶, la que determina que todos los egresados prestaran servicios asistenciales en las áreas rurales, por 2 años, con lo que se asegura atención a una cantidad considerable de la población que siempre había sido olvidada. Se puso de manifiesto la importancia del personal auxiliar y se crea la asistencia dental en 1961. La escuela de Estomatología de la Universidad de La Habana se amplía y se funda una en Santiago de Cuba en 1963. Se comienza en 1968 la formación de técnicos medios clínicos con un plan de formación de 3 años, los cuales se dedicaban a la atención básica de paciente adultos y niños, es decir, harían obturaciones, extracciones de diente normalmente implantados, acciones de prevención y promoción de salud. Con el aumento del número de estomatólogos no fue necesario formar más estos técnicos y como otro ejemplo de los principios de la universalización se les dio la oportunidad, a aquellos que fueran bachilleres, de completar sus estudios para hacerse estomatólogos. Se van impartiendo cursos de superación en varias ramas estomatológicas y se crea el técnico de prótesis dental en 1972. Los primeros cursos de especialización de Cirugía Maxilofacial y Ortodoncia se realizan en 1961 y 1962 respectivamente. A partir de 1968 se empiezan a formar especialistas en Periodoncia y en Prótesis⁷. El 13 de marzo de 1982 se constituyó el primer Destacamento "Carlos Juan Finlay", en la plazuela situada al frente del Hospital "Hermanos Ameijeiras" con aquellos alumnos de alto rendimiento académico de los preuniversitarios y que reunían las condiciones políticas y morales exigidas por el Destacamento, con el objetivo de formar profesionales de la salud pertinentes y competentes.

En los años 1990, el país enfrenta una situación económica muy difícil; a pesar de ello, no se cerró ninguna institución de salud. En 1996 se notó una ligera mejoría en la economía del país y

se destinaron 2 638,1 millones de pesos a la educación y salud. La actividad estomatológica en el país sufrió un impacto negativo importante, los servicios estomatológicos se deterioraron, disminuyó el número de tratamiento por la falta de equipos y materiales y por supuesto, como consecuencia, la formación de estudiantes y residentes también se vio afectada. Hubo que reducir las matrículas y centralizar la formación de estomatólogos, entre otras medidas.

Entre 1966 y 2003 se han graduado 348 estomatólogos, 120 de América, 196 de África y 16 de Asia y Europa, respectivamente. Para el más cabal cumplimiento del principio de solidaridad internacional en su aspecto docente, fueron creadas las Escuelas Latinoamericana de Medicina, en La Habana y la escuela de Medicina Caribeña en Santiago de Cuba, ejemplo extraordinario de solidaridad con los pueblos del llamado mundo sub- desarrollado.

Al reconocerse la Municipalidad holguinera en 1752 se carecía de médicos, aunque no de curanderos. La situación de la localidad era la misma que la de todas las municipalidades que se encontraban lejos de la capital y de Santiago de Cuba. En 1758 hizo su entrada en Holguín Don Pedro Manuel Ortuño, el primer dentista, oficio que se simultaneaba también como barberos y peluqueros en aquellos tiempos.⁸

En 1955 en el dispensario dental a cargo del Dr. Ángel Diéguez Zayas, se habían efectuado hasta ese año más de 40000 extracciones por cuenta del municipio; ese mismo año, inicia sus labores el dispensario a cargo del Dr. José Manuel Fernández, quien contaba con un departamento dental a cargo de la Dra. Elvira Daqueme Rodríguez. En su primer año de labor realizó 13 735 inyecciones a cargo del departamento dental, 1 722 extracciones, 720 empastes y 20 limpiezas. Existía, además, el Tecnológico de la Salud, con un departamento de Cirugía Dental, al frente de este se encontraban los doctores: Fermín Torralba Lora y Ana Gloria Géigel González. Holguín contaba, además, en 1955 con el Colegio Odontológico presidido por el Dr. Antonio Cumplido Orozco, en el cual se encontraban los dentistas de la ciudad, de los poblados de Velasco, San Germán y Buenaventura. Entre los asociados se hallaban los doctores: Julián Avilés Cruz, Marcos Gabén Rubio, Enrique Leal Torralbas, Benjamín de Zayas Ochoa, Antonio Jaulier Benedicto, José Urbino, Francisco Díaz Avilés, Jorge Milá González, se contaba con una casa dedicada a la venta de productos dentales (la Casa Márquez, perteneciente a José Márquez Beola).⁸

A partir de 1959 los servicios asistenciales fueron pasando a manos del estado revolucionario. En 1960, como consecuencia del proceso de nacionalizaciones, los dueños de las unidades asistenciales privadas comenzaron su éxodo al extranjero, manteniéndose pequeños consultorios privados, sobre todo estomatológicos, autorizados a continuar laborando hasta la jubilación o fallecimiento de sus dueños. En la década del 60 se llevaron a cabo transformaciones que permitieron la efectividad del Sistema Nacional de Salud y se organizaron los servicios médicos y estomatológicos. A partir de este momento se han fundado nuevas clínicas estomatológicas, y se han extendido los servicios a los policlínicos y los hospitales, se forman nuevos estomatólogos y especialistas orientados a la pertinencia, calidad e internacionalización de los servicios.

La docencia de Estomatología comenzó a desarrollarse a finales del año 1962 cuando los doctores, Mario Torralba y Diego García Benítez participaron en el curso intensivo de dos semanas ofrecido en la capital por el conocido endodoncista de prestigio internacional el profesor Yuri Kuttler. Ambos doctores a su regreso comenzaron a replicarlo, impartiendo a estomatólogos de la provincia, la sede utilizada para estos fines fue la clínica estomatológica "Mario Pozo Ochoa. El curso fue verdaderamente revolucionario, pues con él se removieron técnicas y principios ya anticuados, dándole paso a la nueva Endodoncia y sus más modernas técnicas. Con el objetivo de elevar la calidad de la atención estomatológica se inaugura la "Escuela de Asistentes Dentales" en 1969 que funcionó hasta 1974 en la clínica estomatológica "Mario Pozo Ochoa". Su Directora en estos cinco años fue la Dra. Ada Machín Martínez, entre los primeros profesores que asumieron esta labor docente se destaca la participación de los doctores Rodolfo Soto Sánchez, Carlos Berger Kohn, Diego García Benítez y la propia directora, así como la cooperación de las profesoras de Español y Matemática, Teresita Moreno e Iria Rodríguez, respectivamente⁹.

En los años 1969 a 1970 se desarrolla otra actividad docente, la realización por primera vez en el territorio de la práctica del último semestre de cuatro estudiantes de Técnicos Medios de Estomatología, provenientes de la escuela de Santiago de Cuba, impartido por la Dra. Ada Machín Martínez y el Dr. Diego García Benítez.

En 1972 se funda el departamento de Ortodoncia por el Dr. Manuel Silva, graduado en La Habana y Especialista de 1er grado, quien en 1973 da comienzo al primer curso para la formación de nuevos especialistas en la provincia. Entre los primeros graduados en ese curso (73-75) se encuentran los doctores Eusebio Romero Faraldo, Francis Cardona Leyva y Rafael Machado. En el segundo curso se graduaron los doctores Eliecer Leyva Díaz, Antonio Pellitero y Aracelis Díaz O'Reilly. La docencia de la especialidad de Parodoncia se establece en 1978, actuando como instructora la Dra. Doris Joseph, y se gradúan los doctores Ovidio de los Reyes, Ada Galarte y Malvina Chapman⁹.

El 1 de noviembre del año 1972 nace la clínica estomatológica "Artemio Mastrapa Rodríguez", y se crea así la segunda clínica Estomatológica del municipio Holguín. Su primera Directora fue la Dra. Ada Machín Martínez, iniciando los servicios a la población con estomatólogos de Matanzas y Ciudad de La Habana¹⁰. Este centro asistencial comienza la docencia en el mes de junio del año 1973 a un grupo de alumnas del curso de técnico medio de estomatología que fueron descentralizadas, dirigido por la técnico medio clínico Arelis Melo, quien en años posteriores se convirtió en Estomatóloga. En estos cursos se formaban los técnicos medios necesarios para el norte de la provincia oriental realizándolos sucesivamente hasta el año 1978.

El 9 de diciembre de 1978 se inaugura la clínica "Manuel Angulo Farrán" en el consejo popular de Pueblo Nuevo. Sus fundadores fueron el Dr. Laureano Ajo Pisch como Director y de Subdirector Docente, el Dr. Manuel Silva Rodríguez¹¹. Desde su comienzo, este centro, asumió la categoría de docente asistencial, para la formación de técnicos, estomatólogos, y especialistas de Parodoncia,

Ortodoncia y Prótesis; la que se destaca como unidad docente asistencial y con tradición en la formación de recursos humanos, dando cumplimiento a su encargo social en la prestación de servicios de excelencia y que satisface las necesidades para el desarrollo de un proceso docente educativo de calidad.

La docencia para la formación de estomatólogos de pregrado comenzó a desarrollarse en la provincia desde el curso 1980-1981 con el 5to año, procedente de Santiago de Cuba, en la clínica "Manuel Angulo Farrán", dando respuesta a una aspiración sentida de los profesionales y estudiantes y a una necesidad real para el desarrollo de la provincia Holguín, incorporándose el 3er y 4to años en el curso siguiente (1981-1982).

En el curso 1982-1983 se crea la Unidad Docente de Estomatología de la Facultad de Ciencias Médicas de Holguín¹² con una estructura de un Director, un Subdirector Docente, dos Metodólogos y cinco Jefes de Departamentos; un profesor Auxiliar Técnico Docente para planificar, organizar, dirigir y controlar la formación de los futuros Estomatólogos, los especialistas de las 5 especialidades y mantener actualizado a los graduados, así como la preparación y ejecución de investigaciones que dieran respuesta a los problemas científicos asistenciales del territorio para elevar la calidad de vida de la población, unido a un incremento de la calidad y organización de los servicios estomatológicos, A partir de este curso, en la clínica "Mario Pozo Ochoa" se imparte la docencia de 3ro, 4to y 5to años de pregrado. Desde el curso 1984- 1985 hasta la fecha se han graduado 1503 estomatólogos. En el año 1987 se decide por el Ministerio de Salud Pública convertir a los técnicos medios de atención estomatológica en doctores en Estomatología para incrementar la calificación científica del personal profesional, y aumentar la disponibilidad de recursos humanos capaces de dar respuesta a las necesidades de salud del territorio. Hoy la mayoría son especialistas de 1er y 2do grados, ha permitido aumentar el nivel científico – profesional en los escenarios donde se desempeñan tanto en la asistencia como en la docencia. En la década del 80 se comenzó a realizar la Educación en el Trabajo en la clínica "Artemio Mastrapa Rodríguez" y la docencia a 3ro y 4to años de Estomatología en Cirugía Bucal y Operatoria dental¹⁰. En el curso 1994-1995 comenzó la formación de estudiantes extranjeros, sumando un total de 21 graduados. El primero de ellos fue el panameño Rolando Iván Lañas Murillo. Se destaca en la lista de graduados, países como: República Árabe Saharaui Democrática, Bélize, Ecuador, Santa Lucía, Dominica, Saint Kistt y Nevis, Mongolia, Etiopía, Jordania entre otros¹³. En esta clínica se realizó la práctica de cursos básicos y diplomados de MNT ofertado por la Facultad de Ciencias Médicas, entre la década del 90 y principios de año 2000. En el año 1998 realizaron sus prácticas de cursos internacionales en MNT dos estudiantes.

La docencia de formación del pregrado de Estomatología en este centro comenzó a desarrollarse a finales del año 2004, bajo el principio de la universalización y municipalización en la enseñanza universitaria en la docencia de pre-grado de Estomatología y de Tecnología, dirigida a la formación de Licenciados en Atención Estomatológica y Prótesis Dental. La necesidad de universalizar la

docencia de pregrado en el curso 2004-2005 facilitó la descentralización del 4to año y posteriormente el 5to. En el siguiente, se descentralizan 2do y 3ro.

Como resultado de un estudio realizado a nivel nacional, se realiza una convocatoria especial a los Licenciados en Atención Estomatológica, para dar continuidad de estudios a partir del curso 2013/14. En la carrera se formaron 69 de estos profesionales con el propósito de elevar la calidad en los servicios prestados a la población¹³.

La carrera cuenta con un claustro preparado, pertinente y competente para graduar profesionales según los estándares internacionales de la educación superior que ama su labor y está comprometido con el encargo social de la carrera. Sus profesores, de alto nivel científico permitieron con sus investigaciones y entrenamiento sobre MNT, enfrentar las carencias del período especial con el tratamiento y rehabilitación de la salud de los pacientes que aún son efectivos y que les ha ganado el prestigio y consideración del pueblo.

Se destaca el impacto causado por los profesores en la colaboración internacional en el campo de la Asistencia Estomatológica y en la formación de recursos humanos. Más de 304 de los estomatólogos se desempeñan como profesores y más de 86 han cumplido misiones internacionalistas en el área docente, en diferentes asignaturas, al asumir la dirección de departamentos e instituciones, así como la organización y asesoría metodológica de programas de formación para la carrera, en el que se destaca Venezuela, Honduras, Namibia y Haití.

Como producto de la política de reordenamiento del Ministerio de Salud Pública actualmente la carrera de Estomatología forma parte de la Facultad de Ciencias Médicas junto a la carrera de Medicina. Uno de los temas más importantes en nuestra carrera es el estudio de las principales personalidades de la docencia que contribuyeron con el desarrollo de la misma desde sus inicios, por lo que el estudiante debe tener información en cuanto a la historia y trayectoria de sus profesores dentro de la especialidad. Por lo ante expresado, es preciso que todos los estudiantes y trabajadores de esta carrera y otros de la salud pública cubana cuenten con un material que le permita apropiarse de estos conocimientos.

Primeros estomatólogos vinculados a la docencia fueron Dr. Diego García Benítez, Dr. Laureano Ajo Pisch, Dr. Manuel Silva Rodríguez, Dr. Carlos Bergel Chang, Dra. Ada Machín Martínez, Dra. Doris Joseph Montero, Dr. Benjamín de Zayas García, Dra. Beatriz Pino Hernández, Dr. Elicio Peña Félix, Dr. Eusebio Romero Faraldo, Dra. Francis Córdova Leyva, Dra. Fredesvinda Salterén Cobas, Dr. Jorge Oropesa Ávila, Dra. Carmen Graña Dorta, Dr. Juan O. Chibás González, Dr. Hiraldo Santos Acosta, Dr. Jorge González Riverón, Dr. José López, Dr. Malvina Chapman Thompson, Dra. Mirna Fariña Cordón, Dra. Nersy Navarro Laborí, Dr. Pedro Pupo González, Dr. Roberto Casas Fernández, Dr. Elieser Leyva Díaz, Dr. Rafael Martín Sicilia, Dr. Jorge L. Bello Jerez, Dr. David R. Calzadilla Silva, Dr. Armando J. Badía González

El curso fue verdaderamente revolucionario, pues con él se removieron técnicas y principios ya anticuados, dándole paso a la nueva Endodoncia y sus más modernas técnicas.

Con el objetivo de elevar la calidad de la atención estomatológica se inaugura la "Escuela de Asistentes Dentales" en 1969 que funcionó hasta 1974 en la clínica estomatológica "Mario Pozo Ochoa". Su Directora en estos cinco años fue la Dra. Ada Machín Martínez, entre los primeros profesores que asumieron esta labor docente se destaca la participación de los doctores Rodolfo Soto Sánchez, Carlos Berger Kohn, Diego García Benítez y la propia directora, así como la cooperación de las profesoras de Español y Matemática, Teresita Moreno e Iria Rodríguez, respectivamente⁹.

En los años 1969 a 1970 se desarrolla otra actividad docente, la realización por primera vez en el territorio de la práctica del último semestre de cuatro estudiantes de Técnicos Medios de Estomatología, provenientes de la escuela de Santiago de Cuba, impartido por la Dra. Ada Machín Martínez y el Dr. Diego García Benítez.

En 1972 se funda el departamento de Ortodoncia por el Dr. Manuel Silva, graduado en La Habana y Especialista de 1er grado, quien en 1973 da comienzo al primer curso para la formación de nuevos especialistas en la provincia. Entre los primeros graduados en ese curso (73-75) se encuentran los doctores Eusebio Romero Faraldo, Francis Cardona Leyva y Rafael Machado. En el segundo curso se graduaron los doctores Eliecer Leyva Díaz, Antonio Pellitero y Aracelis Díaz O'Reilly. La docencia de la especialidad de Parodoncia se establece en 1978, actuando como instructora la Dra. Doris Joseph, y se gradúan los doctores Ovidio de los Reyes, Ada Galarte y Malvina Chapman⁹.

El 1 de noviembre del año 1972 nace la clínica estomatológica "Artemio Mastrapa Rodríguez", y se crea así la segunda clínica Estomatológica del municipio Holguín. Su primera Directora fue la Dra. Ada Machín Martínez, iniciando los servicios a la población con estomatólogos de Matanzas y Ciudad de La Habana¹⁰. Este centro asistencial comienza la docencia en el mes de junio del año 1973 a un grupo de alumnas del curso de técnico medio de estomatología que fueron descentralizadas, dirigido por la técnico medio clínico Arelis Melo, quien en años posteriores se convirtió en Estomatóloga. En estos cursos se formaban los técnicos medios necesarios para el norte de la provincia oriental realizándolos sucesivamente hasta el año 1978.

El 9 de diciembre de 1978 se inaugura la clínica "Manuel Angulo Farrán" en el consejo popular de Pueblo Nuevo. Sus fundadores fueron el Dr. Laureano Ajo Pisch como Director y de Subdirector Docente, el Dr. Manuel Silva Rodríguez¹¹. Desde su comienzo, este centro, asumió la categoría de docente asistencial, para la formación de técnicos, estomatólogos, y especialistas de Parodoncia, Ortodoncia y Prótesis; la que se destaca como unidad docente asistencial y con tradición en la formación de recursos humanos, dando cumplimiento a su encargo social en la prestación de servicios de excelencia y que satisface las necesidades para el desarrollo de un proceso docente educativo de calidad.

La docencia para la formación de estomatólogos de pregrado comenzó a desarrollarse en la provincia desde el curso 1980-1981 con el 5to año, procedente de Santiago de Cuba, en la clínica

“Manuel Angulo Farrán”, dando respuesta a una aspiración sentida de los profesionales y estudiantes y a una necesidad real para el desarrollo de la provincia Holguín, incorporándose el 3er y 4to años en el curso siguiente (1981-1982).

En el curso 1982-1983 se crea la Unidad Docente de Estomatología de la Facultad de Ciencias Médicas de Holguín¹² con una estructura de un Director, un Subdirector Docente, dos Metodólogos y cinco Jefes de Departamentos; un profesor Auxiliar Técnico Docente para planificar, organizar, dirigir y controlar la formación de los futuros Estomatólogos, los especialistas de las 5 especialidades y mantener actualizado a los graduados, así como la preparación y ejecución de investigaciones que dieran respuesta a los problemas científicos asistenciales del territorio para elevar la calidad de vida de la población, unido a un incremento de la calidad y organización de los servicios estomatológicos, A partir de este curso, en la clínica “Mario Pozo Ochoa” se imparte la docencia de 3ro, 4to y 5to años de pregrado. Desde el curso 1984- 1985 hasta la fecha se han graduado 1503 estomatólogos.

En el año 1987 se decide por el Ministerio de Salud Pública convertir a los técnicos medios de atención estomatológica en doctores en Estomatología para incrementar la calificación científica del personal profesional, y aumentar la disponibilidad de recursos humanos capaces de dar respuesta a las necesidades de salud del territorio. Hoy la mayoría son especialistas de 1er y 2do grados, ha permitido aumentar el nivel científico – profesional en los escenarios donde se desempeñan tanto en la asistencia como en la docencia.

En la década del 80 se comenzó a realizar la Educación en el Trabajo en la clínica “Artemio Mastrapa Rodríguez” y la docencia a 3ro y 4to años de Estomatología en Cirugía Bucal y Operatoria dental¹⁰.

En el curso 1994-1995 comenzó la formación de estudiantes extranjeros, sumando un total de 21 graduados. El primero de ellos fue el panameño Rolando Iván Lañas Murillo. Se destaca en la lista de graduados, países como: República Árabe Saharaui Democrática, Bélize, Ecuador, Santa Lucía, Dominica, Saint Kitt y Nevis, Mongolia, Etiopía, Jordania entre otros¹³.

En esta clínica se realizó la práctica de cursos básicos y diplomados de MNT ofertado por la Facultad de Ciencias Médicas, entre la década del 90 y principios de año 2000. En el año 1998 realizaron sus prácticas de cursos internacionales en MNT dos estudiantes. La docencia de formación del pregrado de Estomatología en este centro comenzó a desarrollarse a finales del año 2004, bajo el principio de la universalización y municipalización en la enseñanza universitaria en la docencia de pre-grado de Estomatología y de Tecnología, dirigida a la formación de Licenciados en Atención Estomatológica y Prótesis Dental. La necesidad de universalizar la docencia de pregrado en el curso 2004-2005 facilitó la descentralización del 4to año y posteriormente el 5to. En el siguiente, se descentralizan 2do y 3ro. Como resultado de un estudio realizado a nivel nacional, se realiza una convocatoria especial a los Licenciados en Atención Estomatológica, para dar continuidad de estudios a partir del curso 2013/14. En la carrera se formaron 69 de estos

profesionales con el propósito de elevar la calidad en los servicios prestados a la población¹³. La carrera cuenta con un claustro preparado, pertinente y competente para graduar profesionales según los estándares internacionales de la educación superior que ama su labor y está comprometido con el encargo social de la carrera. Sus profesores, de alto nivel científico permitieron con sus investigaciones y entrenamiento sobre MNT, enfrentar las carencias del período especial con el tratamiento y rehabilitación de la salud de los pacientes.

Se destaca el impacto causado por los profesores en la colaboración internacional y en la formación de recursos humanos. Más de 304 de los estomatólogos se desempeñan como profesores y más de 86 han cumplido misiones en el área docente, así como la organización y asesoría metodológica de programas de formación para la carrera, en el que se destaca Venezuela, Honduras, Namibia y Haití. Actualmente la carrera forma parte de la Facultad de Ciencias Médicas junto a la carrera de Medicina. Uno de los temas más importantes en nuestra carrera es el estudio de las principales personalidades de la docencia que contribuyeron con el desarrollo de la misma. Por lo que es preciso que todos los estudiantes y trabajadores de esta carrera y otros cuenten con un material que le permita apropiarse de estos conocimientos. Primeros estomatólogos vinculados a la docencia Dr. Diego García Benítez, Dr. Laureano Ajo Pisch, Dr. Manuel Silva Rodríguez, Dr. Carlos Berger Khon, Dra. Ada Machín Martínez, Dra. Doris Joseph Montero, Dr. Benjamín de Zayas García, Dra. Beatriz Pino Hernández, Dr. Elicio Peña Félix, Dr. Eusebio Romero Faraldo, Dra. Francis Córdova Leyva, Dra. Fredesvinda Saltarén Cobas, Dr. Jorge Oropesa Ávila, Dra. Carmen Graña Dorta, Dr. Juan O. Chibás González, Dr. Hiraldo Santos Acosta, Dr. Jorge González Riverón, Dr. José López Clemente, Dra. Malvina Chapman Thompson, Dra. Mirna Fariña Cordon, Dra. Nersy Navarro Laborí, Dr. Pedro Pupo González, Dr. Roberto Casas Fernández, Dr. Elieser Leyva Díaz, Dr. Rafael Martín Sicilia, Dr. Jorge L. Bello Jerez, Dr. David R. Calzadilla Silva, Dr. Armando J. Badía González.

CONCLUSIONES

La Estomatología en nuestro país tiene antecedentes que se remontan a nuestros aborígenes, pasando por diversos momentos históricos concretos hasta el día de hoy en que toma dimensiones cualitativas superiores, que contribuyen a elevar la salud bucal y mejorar la calidad de vida de la población a partir de la política del estado cubano desde 1959.

Uno de los temas más importantes en nuestra carrera es el estudio de las principales personalidades de la docencia que contribuyeron con el desarrollo de la misma desde sus inicios, por lo que el estudiante debe tener información en cuanto a la historia y trayectoria de sus profesores dentro de la especialidad. El desarrollo de la Estomatología y la actividad docente en Holguín es un logro que merece ser recocado por todos.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Colectivo de autores. Programa de la asignatura: Historia de la Estomatología. Facultad de Estomatología. "Raúl González Sánchez" La Habana, 2010.
2. Blanco Ruiz, Antonio O.; García López, Eneida; Rodríguez García, Luis O.; Menéndez Laria, Aimeé y Sotres Vázquez, Jorge. Artículos de revisión. La relación estomatólogo-paciente. Importancia de los factores sociales. Rev Cubana Estomatol v.41 n.1 Ciudad de La Habana ene.-abr. 2004 versión On-line ISSN 1561-297X. disponible en: <http://scielo.sld.cu>
3. Companioni Landín, Félix A. Contribución a la historia de la estomatología cubana. La Habana: Editorial Ciencias Médicas, 2000. Rojas F, López C. Desarrollo humano y salud en América Latina y el Caribe. Rev Cubana Salud Pública 2003;29 (1):8-11.
4. Horruitiner Silva, P. El proceso de formación. Sus características. Revista Pedagogía Universitaria Vol. XII No. 4 2007. pág.8 y 15
5. Rojas F, López C. Desarrollo humano y salud en América Latina y el Caribe. Rev Cubana Salud Pública 2003;29 (1):8-11.
6. Colectivo de autores. La salud pública en Cuba en el periodo revolucionario socialista. Conferencia Diez. Cuaderno de Historia Salud Pública No. 81. Publicación del Consejo Nacional de Sociedades Científicas. Ciudad de la Habana, 1996. pág 1-3
7. Martínez Fortun, JA. Apuntes para la historia de la Odontología en Cuba. Cuadernos Hist. Salud Pública. 1963; (23): 10-58.
8. Albanés Martínez, Juan. Historia breve de la ciudad de Holguín. Holguín 1947 pág. 33; fondos de la Casa Natal de Calixto García.
9. Archivos de la Clínica estomatológica "Mario Pozo".
10. Archivos de la Clínica estomatológica "Artemio Mastrapa".
11. Archivos de la Clínica estomatológica "Manuel Angulo".
12. Archivos de la Universidad de Ciencias Médicas de Holguín
13. Archivos de la carrera de Estomatología. Universidad de Ciencias Médicas de Holguín.